
Прилагательные 1-2 склонений
Притяжательные местоимения

Возвратно-притяжательное местоимение
• Bonus, a, um

• Pulcher, chra, chrum

• Liber, a, um 

• (4 прилагательных, у которых -е корневая: liber, a, um – свободный; 
asper, a, um – суровый; miser, a, um – жалкий; tener, a, um – нежный)

•Meus, a, um

• Tuus, a, um

• Noster, tra, trum

• Vester, tra, trum

• Suus, a, um



• Прилагательные употребляются как:

• Согласованное определение: rosa alba; nauta peritus

• Именная часть составного сказуемого: fortuna caeca est.

• Притяжательные местоимения и возвратно-притяжательное местоимение suus, a, um 
употребляются каждое с определенным лицом. Притяжательные местоимения с 1 и 2 
лицами, а suus, a, um только с 3-м лицом (!), в отличие от русского языка.

• Amo meam patriam.

• Amas tuam patriam.

• Amat suam patriam.

• Amamus nostram patriam.

• Amatis vestram patriam.

• Amant suam patriam.



Субстантивация прилагательных

•Прилагательные могут переходить в разряд 
существительных, т.е. субстантивироваться.

•Romanus, a, um римский → Romanus, i m римлянин
•В среднем роде: bonus, a, um хороший, добрый → bonum, i n 
добро, благо



Согласование прилагательных

• Прилагательные 1-2 склонения склоняются как существительные 1-го и 2-го 
склонений. Прилагательные женского рода по 1-му склонению, прилагательные 
мужского и среднего родов по 2-му склонению.

• Прилагательные в словосочетании всегда согласуются в роде, числе, падеже. 

• Склонение может не совпадать. (!)

• Via, ae f (longus, a, um)

• Nauta, ae m (peritus, a, um)

• Amicus, i m (verus, a, um)

• Corinthus, i f (pulcher, chra, chrum)

• Bellum, i n (iustus, a, um)



Местоименные прилагательные

• alius, a, ud другой (из многих)
• alter, ĕra, ĕrum другой (из двух); второй
• neuter, tra, trum ни тот ни другой
• nullus, a, um никакой
• solus, a, um один, единственный, одинокий
• totus, a, um весь, целый
• ullus, a, um какой-нибудь; какой бы то ни было
• unus, a, um один (из многих)
• uter, utra, utrum который из двух
• uterque, utraque, utrumque тот и другой; оба



•Местоименные прилагательные склоняются как 
прилагательные 1-2 склонений с особенностями т.н. 
местоименного склонения.

•Gen.sing. у всех трех родов – ius

•Dat.sing. у всех трех родов – i


